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操场埋尸案办案人盗刷涉案人，扣押物管理别留漏洞

　　没想到，备受关注
的“操场埋尸案”，还
能衍生出这样的番外
篇——涉案的时任副县
长在留置期间，被办案
人员盗刷 34 万元。
　　据澎湃新闻报道，
新晃县因“操场埋尸案”
被处分的干部龙某在接
受调查期间，负责办理
该案的纪委监委工作人
员杨某辉，多次盗用龙
某银行卡和支付宝“花
呗”内资金，盗刷银行
信用卡并冒充她的身份
在多个平台贷款，共计
34.84 万元，用于赌博和
还款。被举报后，杨某
辉已被判处四年有期徒
刑。
　　作案者被判刑，是
罪有应得，但身为执纪
监督人员，能在办案期

间利用职务之便盗刷被
留置人员银行卡，个中
漏洞显然值得梳理和反
思。
　　此案匪夷所思的地
方在于，“操场埋尸案”
本就是举国关注，并且
有湖南省一级介入，各
方重视程度超出普通案
件。但杨某辉却依然敢
下手，监守自盗。并且
据龙某的说法，在发现
异常后，杨某辉也没有
遮掩，而是承认问题，
但就是还不上钱，最终
龙某不得已而举报。
　　杨某辉盗刷的钱款，
最终被用来进行了网络
赌博，还不上钱，也是
因为窟窿实在太大。身
为纪委监委工作人员，
却从事网络赌博，这已
经是违背了相关法规纪

律；利欲熏心，利用职
务便利盗用他人钱物，
更是“错上加错”。这
样的犯罪行为，严重损
害了纪检队伍的廉洁奉
公形象，也非法治所能
容。
　　目前这起衍生的案
中案已经审结，知法犯
法的杨某辉，为其行为
付出了相应的代价，这
一切可谓自食其果。但
从吸取教训、防微杜渐
的角度讲，杨某辉能轻
易盗刷龙某的卡与手机
虽是个案，但警示意义
不容小觑。
　　事实上，为了规范
扣押款物的管理，各部
门都出台过相应的法律
规章。这些法律规章文
件，不仅严厉禁止贪污、
侵占、截留、挪用涉案

扣押款物等行为，对涉
案款物的扣留、封存、
移交、保管和监督，每
一环节都有严格明确的
要求。以后者为例，其
中明确提到，“涉案物
品应当由纪检机关指定
的部门集中统一保管”，
根据物件的种类进行封
存。同时，按照要求，“纪
检机关应当加强对涉案
款物管理的监督检查，
完善监督制约机制”。
　　那么在此案中，这
种集中统一保管措施，
是否严格执行到位了？
监督检查环节是否有漏
洞？这些都值得复盘。
有个细节是，在龙某被
留置的 160 天内，盗刷
银行卡、盗用身份信息
贷款的行为，是分几次
进行的。若监督约束机

制够灵敏，或许在他刚
伸手时，就该触发“警
报”。
　　那些追问都有待进
一步解答。不管怎么说，
无论是纪委工作人员，
还是公安机关、检察院
的相关人员，在办案过
程中，有接触涉案扣押
款物的天然便利。一旦
发生盗窃犯罪，办案人
员把自己给“办”进去了，
对相关职能机构的公信
力和形象，都会带来巨
大的伤害。正因如此，
既有的涉案扣押款物管
理规定，必须严格执行
到位，建立不容逾越的
贪腐盗窃防火墙，绝不
容内部“硕鼠”暗中捣鬼。
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解决教师欠薪问题，不能再靠“讨要”了

　　教师节前夕，“贵
州大方县拖欠教师工资
4.7 亿元”引发关注。事
实证明，大方县不止一
个。
　　在澎湃新闻推出的
“切实保障教师工资待
遇”专题报道中，截至
目前，已有辽宁沈阳市
康平县、营口市盖州市、
鞍山市岫岩县，安徽淮
南市潘集区、宿州市泗
县和埇桥区、亳州市利
辛县，河南台前县，上
了拖欠教师工资“榜单”。
　　让人忍不住要问一
句：究竟还有多少地方，
拖欠教师工资？
　　说起拖欠原因，除
了“财政困难”这一通
用理由，一些地方还称

“受疫情影响”。但问
题是，教师工资不同于
企业员工薪酬，它是纳
入地方财政预算，且属
于必须保障的刚性支出。
从曝光后纷纷表态“正
在走发放程序”“将全
力催促”来看，多数地
方也没有困难到毫无法
子可想的地步。
　　说到底，没有在施
政理念上真正重视，没
有在落实保障过程中穷
尽一切努力，才是拖欠
教师工资成为痼疾的根
源。
　　大方县拖欠的教师
工资已发放到位，其他
地方补足欠款也只是时
间问题，教师们眼前的
困窘解决了，但有一些

细节值得注意。
　　比如，拖欠教师工
资是否伴随其他违规现
象？大方县就存在挤占
挪用教育经费问题。教
育经费未能专款专用，
暴露了教师工资被拖欠
的制度性漏洞。其他地
方有无类似问题？有必
要查清。在“财政紧张”
时，确保教育支出的一
分一毫都用到实处，尤
为必要。
　　更重要的，是要建
立制度保障。既要压实
直接给教师发工资的县
级政府的责任，让教育
预决算公开透明，把按
时足额发放教师纳入对
县级政府的绩效考核体
系；也要加强省级政府

的统筹作用，建立教育
经费转移支付的单列制
度，确保教育经费专项
使用。要实现这些，接
受社会监督，完善教育
经费监管机制和行政问
责机制，必不可少。总之，
要将保障教师工资待遇
纳入法治化框架内解决。
　　目前，贵阳已开始
全面自查 2018 年以来教
师工资绩效发放情况，
这对其他地方是个提醒：
解决拖欠教师工资问题，
不能再靠教师“讨要”了，
一些地方要主动作为，
来一次彻底的摸查，及
时足额补上拖欠的部分。
　　从报道来看，拖欠
教师工资的地方，确实
以经济一般乃至落后地

区居多，但此事的另一
面是，越是经济欠发达
地区，发展教育的迫切
性就越突出。除了迎难
而上、想方设法，没有
其他路可走。
　　要提醒的是，按照
部署，今年年底前，全
国所有县级区域都要把
“义务教育教师平均工
资收入水平不低于当地
公务员”的要求落实到
位。本月，已进入国家
督导阶段。督导结束后，
问题严重的省、市、县
将被问责。在这一背景
下，留给一些地方解决
教师欠薪问题的时间，
已经不多了。
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成员非富即贵，家委会不该是“名利场”
　　近日，一份江苏镇
江丹阳市正则小学首届
家委会成员名单被曝出，
名单显示家长身份非富
即贵——在这份家委会
名单中，有的家长在政
府部门任职，有的家长
是企业中的高管……这
引发热议，有网友称家
委会不该按家长身份来
选。9月 14 日，正则小
学校长回应称，名单是
若干年前的，成员是按
照规程去选举的，家长
的社会名望高，做事会
比较容易。
　　从目前的校方回应
来看，不论这份小学家
委会成员名单是若干年

前的，还是当下的，家
委会成员非富即贵一事
存在，是不争的事实。
实际上，家委会成员非
富即贵是一种普遍现象，
很多城市中小学家委会
成员构成皆是如此。
　　家委会成员非富即
贵，缺少普通家庭家长
的参与，其弊端显而易
见。非富即贵，既不符
合建立家委会的初衷，
也无法代表全体家长学
生，难以真正发挥出连
接学校与家庭的桥梁作
用。
　　按照家委会的定位，
家委会应当代表的是全
体学生利益，代表全体

家长发出他们的声音，
为所有家长和学生谋利。
家委会成员非富即贵，
属于典型的同温层，其
思维方式比较一致。这
使得缺少普通家长参加
的家委会，在决策上往
往无法顾及到一些普通
家庭的实际困难。所以，
经常能够看见一些家委
会提出举办豪华毕业典
礼、安排豪华谢师宴、
集资给教师发补贴、集
资给教室装空调等建议，
让普通家长很为难，招
致广大网友不满。
　　让家委会回归初心，
防止变味走样，真正发
挥出应有的桥梁功能，

当好学校工作的帮手和
监督者，首先要做的，
就是家委会产生机制要
转变。按照常理，家委
会应当由家长民主选举
产生，家委会成员候选
人应采取自荐机制，学
校、班主任不宜推荐候
选人，更不能指定。
　　其次，更为重要的
是，家委会运行机制要
转变。家委会应当独立
运行，不受学校和班主
任指挥、支配，学校出
台事关学生切身利益的
决定应征得家委会同意。
这需要法律保障家委会
的地位、权责，也需要
家委会成员提高认识。

再者，引导普通家长参
与家委会工作，提高普
通家长参与家委会的积
极性。
　　说到底，即便这份
名单是多年前的，但也
反映出当下的现实状况。
学校不是名利场，非富
即贵也不能代表全体家
长学生，家委会连接的
是家长和学校，服务得
是学生们的成长和学习，
只有秉持住这点初心，
才能让家委会真正发挥
作用，而不是沦为名利
场一般的存在。
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